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ARMENTA ACEPTA 
NUEVO DEBATE 
VS LALO RIVERA
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La industria del 
reciclaje genera 
riqueza y empleo
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Cientos de universitarios participaron este 
año en la Carrera de la Madre Universitaria
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LALO RIVERA SE COMPROMETIÓ CON 
GANADEROS DE XICOTEPEC A TRABAJAR 

TAN PRONTO SEA EL GANADOR

  Extinción de programas y reducción de recursos para el 
ramo ganadero, limitado acceso a asistencia técnica y 
capacitación para fortalecer el sector, escasos apoyos para 
combatir el abigeato, son algunas de las problemáticas 
detectadas en la región de Xicotepec, por ello Lalo Rivera, 
candidato a la Gubernatura por la Coalición ‘Mejor Rumbo 
para Puebla’ se comprometió a trabajar inmediatamente una 
vez que obtenga el triunfo el 2 de junio.

Incendio arrasa con 
fábrica de veladoras 
en Texmelucan
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Puebla es segundo 
lugar nacional en 
robo de camiones 
con violencia
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  El candidato a la gubernatura por la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, Alejandro Armenta aceptó 
el reto de debatir con su contrincante de la derecha, Eduardo Rivera Pérez después de la Marcha Por la 
Democracia, ahora con este nuevo emplazamiento del panista, reiteró que le ponga fecha y hora.

POLÍTICA / PAG. 7

EL CAMBIO ES POSIBLE CON LA 
PARTICIPACIÓN DE LAS Y LOS 

JÓVENES: PEPE CHEDRAUI

PAG. 8

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

“No hay mala fe”: AMLO 
dice que bandera será 
izada en Zócalo para 
marcha de “Marea Rosa”, 
pero seguirán vallas

NEWSWEEK / PAG.12

El distintivo Empresa 
Socialmente Responsable, 
un nuevo modelo para las 
industrias y comercios

  En una sociedad no existe el cambio sin la participación de 
las y los jóvenes, aseguró Pepe Chedraui, candidato a la 
Presidencia Municipal, al aceptar una invitación para platicar 
con estudiantes de la Universidad Benito Juárez, donde 
garantizó el apoyo a este sector de la población para garantizar 
un adecuado desarrollo e inclusión en la sociedad. Agregó que 
este sector de la población también requiere de oportunidades 
educativas, de empleo y de emprendimiento.

MONTERREY-CRUZ AZUL

0-1
Cruz Azul venció de visita a Rayados 
y está un paso más cerca de la Final.

 
ENJUEGO

2A SEMIFINAL

 No se reportaron pérdidas huma-
nas, sólo daños materiales.



VIERNES 
24.11.2023

@diariopuntual 
www.diariopuntual.com

CIUDAD
2

Miguel Ángel Crisanto 
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez 
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio 
Pérez Ramón 

DIRECTOR JURÍDICO

 
Beatriz Notario 

COORDINACION DE DISEÑO

REPORTEROS
Puebla

Aurelia Navarro Niño

Josué Guzmán Tovar

Alma Méndez

Silvino Cuate

San Martín Texmelucan

Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca

José Vallejo Serrano

Octavio Sánchez Muñoz 

José Manuel Sánchez Valencia
Tecamachalco

Fernando Castro
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara

Raúl Ortega
Sierra Norte

 

Paola Aroche 

Abacum Reyes Parra
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA
Agencia ENFOQUE

 

ADMINISTRACIÓN 
Y VENTAS

Ma. Rayo Morales

Oficinas Puebla
14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt. Puebla, Pue. 

Teléfonos: 
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico: 
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de 

Licitud de Título EN TRÁMITE,  Certificado de Reserva de 

Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE 

Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 

2803, Col.  Humbolt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54. 

Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración 

son responsabilidad de sus autores. Prohibida la 

reproducción parcial o total del material informativo y 

fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de 

todos los derechos.

ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 

Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 

Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 

movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 
bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 

la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-

mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 
se hará un anuncio oficial.

“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-
festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.
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¡Ya basta! Es el reclamo de campesinos que exigen que trasnacionales dejen de bom-
bardear sus cielos para inhibir la lluvia que necesitan sus cultivos.
Ayer jueves, pobladores de San Nicolás Buenos Aires cerró el acceso en ambos sen-
tidos del tramo federal El Seco-Zacatepec de la carretera a Xalapa, a la altura del en-
tronque a San Nicolás, para exigir un alto a los cañones antigranizo. Los manifestantes 
explicaron que han detectado que son ocupados por la mayoría de dueños de terrenos 
con sistema de riego para evitar daños a sus siembras.
Precisaron que han observado que no solo es el granizo el que se impide con estos ca-
ñones, sino que también ha dejado de llover, afectando severamente sus terrenos de 
cultivo de temporal. Ante esta problemática solicitan la intervención de las autoridades 
estatales y federales para detener en su totalidad el uso de los cañones antigranizo.
Señalaron que demandaron el apoyo jurídico del presidente municipal, Miguel Ángel 
Sánchez, sin embargo, acusaron que los ha ignorado, por lo que se vieron obligados 
a tomar otras medidas y esperan que el gobierno del estado los escuche y los apoye. 
No están dispuestos a soportar más que se privilegie a las empresas trasnacionales y 
a los propietarios de terrenos de ricos.

La organización Exige Puebla, junto a dos asociaciones más, habilitó una plataforma 
para que las y los candidatos que compiten por un cargo de elección popular en Puebla 
hagan públicas sus declaraciones patrimoniales, fiscales y de intereses.
Esta iniciativa tiene el objetivo de transparentar la información para el electorado pre-
vio a las votaciones del próximo 2 de junio.
“El día 15 de mayo se envió un oficio a las dirigencias estatales de los partidos políticos 
con registro en Puebla, informado que la plataforma para presentar las declaraciones 
3 de 3 de los candidatos ya está habilitada”, señaló.
Esta plataforma, desarrollada por la comunidad del Tecnológico de Monterrey campus 
Puebla, ofrece varias herramientas sobre temas de corrupción y proporciona informa-
ción de las y los candidatos respecto a sus declaraciones. ¿Quién se anima?

En Puebla la incidencia de robo con violencia de vehículos asegurados supera el 72 
por ciento, principalmente de equipo pesado, lo cual rebasa al promedio nacional de 
57 por ciento.
Para la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros, Puebla es el segundo esta-
do donde hay más robo de transporte pesado con 1 mil 655 unidades en el último año, 
de las que el 75 por ciento fueron con violencia; además la frecuencia del delito creció 
36.4 por ciento.
Puebla quedó sólo por debajo del Estado de México que registró mil 881 unidades ro-
badas. La AMIS precisó que, de mayo de 2023 a abril de 2024, el robo con violencia de 
este tipo de unidades aseguradas fue cinco por ciento mayor que el período anterior, 
cuando se reportaron 856 casos.
El índice de recuperación de este tipo de unidades aseguradas robadas fue menor que 
el período anterior, al pasar de 75 por ciento a 73 por ciento. En la lista de los primeros 
15 municipios de todo México que reportaron el mayor número de robo de equipo pe-
sado, la capital poblana está en el primer sitio con 441 unidades.
Y hay quienes aseguran que se está controlando la violencia en la entidad.

Puebla tiene la quinta posición de entre los estados menos competitivos a escala na-
cional en temas como derecho, innovación, economía y sociedad, informó el Instituto 
Mexicano para la Competitividad en su más reciente índice.
El instituto presentó el Índice de Competitividad Estatal 2024, de donde se analizaron 
50 indicadores en 6 subíndices entre las 32 entidades; estudio que resaltó la brecha de 
desarrollo en el país.
Puebla, de entre los 32 estados, ocupó la posición 28, que significa que tiene el quinto 
lugar menos competitivo; la mejor calificación se la llevó la Ciudad de México y la peor, 
Oaxaca. Los cinco estados más competitivos fueron la CDMX, Baja California Sur, 
Coahuila y Querétaro y los 5 menos competitivos, son Oaxaca, Guerrero, Chiapas, 
Michoacán y Puebla.
El porcentaje de corrupción percibido colocó a la entidad en la posición número 30, 
en la 29 en tener jornadas laborales de más de 48 horas, se hizo de la 31 en contar 
con personal médico con especialidad y la 30 en tener menos personal médico y de 
enfermería.

A dos semanas de la elección, el INE negocia la instalación de alrededor 150 casillas 
que podrían estar en riesgo en diversos estados. El consejero Martín Faz informó que 
la mayoría de ellas se ubica en Chiapas, Michoacán, Oaxaca y Morelos, y lo principal 
son problemas comunitarios.
“Son demandas comunitarias, en su mayoría, que no han sido atendidas o por las 
presidencias municipales o por los gobiernos locales. En el caso de Chiapas algunos 
podrían ser por seguridad, pero también lo son por conflictos comunitarios internos”, 
indicó.
Faz afirmó que siguen en negociaciones para que en dichas comunidades se permita 
la instalación de casillas, y en caso de que no se permita, serán trasladas a comunida-
des aledañas.
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RICARDO MONREAL REGRESA 
AL SENADO DE LA REPÚBLICA
En una misiva a la senadora Ana Lilia Rivera, presidenta 
de la Mesa Directiva de la Cámara Alta, Monreal Ávila 
informó de su determinación de retomar su escaño a 
partir de este mismo jueves

REDADA

PAPA FRANCISCO RECIBIRÁ A 
ALBERTO FERNÁNDEZ EN EL 
VATICANO LA PRÓXIMA SEMANA
La audiencia del papa Francisco y el actual presidente de Argen-
tina, Alberto Fernández, se realizará en el Palacio Apostólico 
del Vaticano

MEXICANO ‘PATO’ O’WARD SE 
UNIRÁ A MCLAREN EN 2024 COMO 
PILOTO DE RESERVA DE F1
Tras esta decisión de McLaren, el mexicano Patricio O’Ward 
participará en los primeros entrenamientos libres del GP 
de Abu Dabi de F1

DEMANDAN A JAMIE FOXX POR 
UNA SUPUESTA AGRESIÓN 
SEXUAL OCURRIDA EN 2015
La demandante acusa a Foxx de haberla tocado sin su con-
sentimiento después de que ella y su amiga se acercaran al 
actor para pedirle una fotografía
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LENNY KRAVITZ 
ENCABEZARÁ EL 
ESPECTÁCULO DE 
LA FINAL DE LIGA DE 
CAMPEONES

Lenny Kravitz ofrecerá un show 
en la final de la Liga de Campeo-
nes, que se disputará el 1 de ju-
nio en el Estadio de Wembley de 
Londres.

GEMINI EN 
WORKSPACE AHORA 
DISPONIBLE EN 
ESPAÑOL PARA 
AYUDARTE A ESCRIBIR 
EN GMAIL Y GOOGLE 
DOCS

Personas que cuenten con Gemi-
ni for Workspace y Google One AI 
Premium puedan experimentar en 
español los beneficios de “Ayúda-
me a escribir”

INE ASEGURA QUE 
ESTÁ TODO LISTO 
PARA LOS COMICIOS 
DEL 2 DE JUNIO

El INE aseguró que está todo 
listo para la elecciones del 2 
de junio, garantizó comicios 
“tranquilos” y que los ciuda-
danos podrán ejercer su voto 
“en total libertad”.

TRUDEAU ASEGURA 
QUE LA ‘CUMBRE DE 
LOS TRES AMIGOS’ SE 
CELEBRARÁ ESTE AÑO

Trudeau dijo que por las elecciones 
en México y Estados Unidos es un 
poco más difícil organizar la Cum-
bre de los Tres Amigos.
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Presenta sus propuestas 
ante el CU BUAP, candidato 
de MC Rafael Cañedo 

Cientos de universitarios participan este año en la Carrera de la Madre Universitaria

LA RECTORA LILIA CEDILLO SEÑALÓ QUE LA EXPOSICIÓN 
DEL PLAN DE TRABAJO DE LOS CANDIDATOS PERMITIRÁ A 
LOS UNIVERSITARIOS TENER INFORMACIÓN PARA EJERCER 
UN VOTO RAZONADO 

En la presentación del plan de trabajo del 
candidato a la presidencia municipal de 
Puebla por el Partido Movimiento Ciuda-
dano, Rafael Cañedo Carrión, la Rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez celebró la pre-

sencia del aspirante, pues aseguró que la 
exposición de las propuestas de gobierno 
permitirá a la comunidad universitaria te-
ner información para ejercer un voto ra-
zonado y consciente este 2 de junio.

Al darle la bienvenida al Consejo Uni-
versitario, subrayó que la BUAP es la 
casa de todas las poblanas y poblanos, 
por lo que se mantendrá abierta para es-
cuchar las diferentes propuestas de go-
bierno. En este sentido, Rafael Cañedo 
agradeció la apertura de los consejeros 
universitarios, a quienes aseguró que de 
ser electo su administración será siempre 
una aliada de esta Casa de Estudios, y 
brindará las facilidades y permisos nece-
sarios para mejorar la movilidad y propi-
ciar el crecimiento de las zonas aledañas 
al nuevo proyecto de Ciudad Universita-
ria 2.

El candidato a la alcaldía de Puebla 
señaló que su plan de trabajo se sustenta 
en cinco ejes de acción: seguridad, Pue-
bla participativa, promoción de la cultura 
turística, Puebla como ciudad con futuro, 
inteligente y digital, y ciudad sustentable.

Al ser cuestionado por el Consejo Uni-
versitario sobre la creación de empleos 
para jóvenes egresados, se pronunció 
por impulsar nuevas empresas y atraer 
inversiones con la facilidad de digitalizar 
los trámites y acortar tiempos, a fin de ga-
rantizar la apertura de negocios que pue-
dan ofrecer más fuentes de trabajo.

Rafael Cañedo Carrión forma parte 
de la tercera generación de una familia 
de empresarios dedicados a la radiodifu-
sión; es poblano, egresado de la Licen-
ciatura en Administración de Empresas 
por la Universidad Iberoamericana. Tiene 
dos maestrías, una en Administración y 
Transformación, así como en Alta Direc-
ción, por el Instituto Panamericano de 
Alta Dirección de Empresas. °REDACCIÓN

Como en años anteriores, este 2024 no 
fue la excepción y del Estadio de Ciudad 
Universitaria partieron cientos de mujeres 
y hombres -universitarios y público exter-
no a la BUAP- formando alegres contin-
gentes en la Carrera de la Madre Univer-
sitaria, luego del banderazo de salida que 
dio la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez.

Hacia las 8:15 horas, en compañía 
del vicerrector de Extensión y Difusión 
de la Cultura, José Carlos Bernal Suárez, 
y del titular de la Dirección de Deporte y 
Cultura Física, Miguel López Serrano, la 
doctora Cedillo dio la bienvenida a los 
corredores vestidos con camiseta mora-
da alusiva al evento, a quienes estimuló 
a disfrutar de esa carrera recreativa de 5 
kilómetros que transitó por las avenidas 
Escolar, Central, Estadio y del Conoci-
miento, dentro de Ciudad Universitaria.

El Estadio Universitario fue el punto 
de partida y la meta de llegada, donde 
la Rectora de la BUAP también premió 
a los tres primeros lugares, de mujeres y 
hombres, con medallas de participación. 
Así también, a las primeras 100 mujeres 
en llegar al punto final, con densitome-

7 DE CADA 10 
COMPRARÁN ESTA 
SEMANA EN HOT SALE, 
CONDUSEF PIDIÓ 
TENER CUIDADO CON 
USO DE TARJETAS
Puebla, Pue. Al menos 7 de cada 
10 usuarios de internet harán una 
compra durante esta semana de Hot 
Sale, por lo que deben analizar bien 
las ofertas, fijar un límite en su gasto 
para evitar sobreendeudarte.

De acuerdo con la Comisión Na-
cional para la Protección y Defensa 
de los Usuarios de Servicios Finan-
cieros (Condusef) la venta Hot Sale 
cada año registra mayor participación 
de consumidores y gasto, que tan 
sólo en 2023 representó una derrama 
de casi 30 mil millones de pesos.

      °ALMA MÉNDEZ

IPN PUEBLA LANZARÁ 
CONVOCATORIA PARA 
BACHILLERATO Y 
LICENCIATURA
Puebla, Pue- El Instituto Politécnico 
de Puebla (IPN) en Puebla lanzará su 
convocatoria el próximo 20 de mayo al 
13 de junio para aspirantes al bachille-
rato y licenciatura, donde se ofertará 
para la etapa inicial correspondiente al 
periodo 2024-2025 donde se contem-
pla una matrícula de 250 alumnos de 
nivel superior y 300 para el nivel medio 
superior o bachillerato.

En rueda de prensa el secretario de 
Educación, Jorge Estefan Chidiac se-
ñaló que el 15 de junio se entregarán 
las fichas, aunque el lugar sigue sien-
do acordado con el gobierno estatal.

Agregó, que se tendrá una guía de es-
tudios digital con un costo de 190 pesos, 
y será el 29 de junio el examen de admi-
sión, que será en línea y los resultados, 
serán publicados el sábado 13 de julio, 
para entrar a clases el 26 de agosto.

En este sentido, destacó los bene-
ficios por aplicar la prueba en línea, 
como el uso de la inteligencia artificial, 
además del ahorro de gastos en el 
mismo. Aseguró que está garantizada 
la transparencia en el mismo.

La oferta académica que ofrece el 
IPN en Puebla es:

Ingeniería de Alimentos
Ingeniería en Control y 
Automatización
Ingeniería en Inteligencia Artificial
Ingeniería en Sistemas Automotrices
Licenciatura en Ciencias de Datos

En su intervención el secretario ge-
neral del Politécnico Nacional, Mauri-
cio Igor Jasso, mientras, dijo que esta 
es una nueva opción para los poblanos 
que quieren recibir una formación de 
calidad, donde “Formaremos líderes 
profesionales, y expertos, que permi-
tan al Politécnico seguir siendo el bra-
zo Tecnológico de México". °ALMA MÉNDEZ

trías gratuitas por parte de las Farmacias 
Alexander Fleming. 

En la categoría femenil las ganado-
ras fueron: primer lugar, Mary Jose Solís 
Cuautle, estudiante de la Facultad de Cul-
tura Física; segundo, Inés Sarahí Zárate, 
del IMSS; y tercero, Jazmín García Bau-
tista, alumna de la Facultad de Psicología.

En la categoría varonil, el primer lugar 
lo obtuvo Donaldo Zamora García, estu-
diante de la Facultad de Cultura Física; el 
segundo, Ricardo de Jesús Franco Mora-
les, alumno de la Facultad de Ingeniería 
Química; y el tercero, Edgar Arenas Ce-
rezo, estudiante de la Preparatoria Alfon-
so Calderón Moreno. °REDACCIÓN
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Puebla es segundo lugar nacional 
en robo de camiones con violencia

LA INDUSTRIA DEL 
RECICLAJE GENERA 
RIQUEZA Y EMPLEO
Puebla, Pue. Hasta el 2024 existen 
más de 700 millones de dólares inver-
tidos en los últimos años y 70 mil em-
pleos directos e indirectos generados 
por la industria del reciclaje de envases 
y empaques de bebidas y alimentos. 

Jorge Terrazas, director general de 
ECOCE, aseguró que el crecimiento 
de esta industria se entiende por el ca-
mino trazado y compromisos de cara 
al 2025 y 2030  donde han participa-
do diversas empresas en el Acuerdo 
Nacional para la Nueva Economía del 
Plástico en México, que se firmó hace 
casi cuatro años en el Senado de la 
República y cada año reporta impor-
tantes avances. 

En el caso de los envases de PET, 
en los últimos cinco años se ha reporta-
do un importante crecimiento sostenido 
en su tasa de recuperación y reciclaje. 

“Hoy, ya se recupera el 63% de los 
envases enviados al mercado, y su-
mando las 26 plantas recicladoras de 
este material que existen en nuestro 
país, se cuenta con la capacidad insta-
lada para poder procesar más del 70% 
de los envases post-consumo, el equi-
valente a la meta que tiene la industria 
para el 2025”, acotó. 

Cabe destacar que el Acuerdo Na-
cional para la Nueva Economía del 
Plástico en México, que también fue 
firmado por legisladores y académi-
cos, y es el primer acuerdo realizado 
de manera voluntaria y con un órgano 
legislativo nacional en nuestro país, 
refleja un sólido compromiso con el 
medio ambiente al establecer objeti-
vos para el cumplimiento de la respon-
sabilidad que tiene la industria. Esto, 
a través de un seguimiento periódico 
y puntual que continuará durante los 
próximos años. 

En el 2023, los organismos firman-
tes del Acuerdo Nacional para la Nue-
va Economía del Plástico en México 
destacan los siguientes logros:

Recuperar el 70% de los envases de 
PET para el 2025, y el 80% para el 2030.

Las 80 empresas firmantes del 
Acuerdo reportaron que aportan el 46% 
de la tasa de recuperación del PET a ni-
vel nacional, la cual ya alcanzó un 63% 
este año (6 de cada 10 envases), mante-
niendo a nuestro país como líder en todo 
el Continente Americano, con un incre-
mento sostenido en los últimos 5 años.

Para el 2025, recuperar en prome-
dio, el 30% de los demás plásticos, y 
para el 2030, el 45%.

Actualmente, ya se recupera en 
promedio el 35% de todos los demás 
plásticos, superando la meta para el 
2025. Contenido de un 20% de mate-
rial reciclado en envases y empaques 
para el 2025, y del 30% para el 2030.

Asimismo, se logró un incremento 
del 18% (en 2022) al 20% (en 2023) en 
el contenido promedio de material reci-
clado, alcanzando anticipadamente la 
meta para el 2025, donde el 100% de 
los empaques y envases sean recicla-
bles, compostables o reutilizables para 
el 2030.

Finalmente, el 76% de los empa-
ques y envases son ya reciclables, 
compostables o reutilizables. 

         °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. En Puebla la incidencia de 
robo con violencia de vehículos asegu-
rados supera el 72 por ciento, principal-
mente de equipo pesado, lo cual rebasa 
al promedio nacional de 57 por ciento.

De acuerdo con la Asociación Mexicana 
de Instituciones de Seguros (AMIS), Pue-
bla es el segundo estado donde hay más 
robo de transporte pesado con 1 mil 655 
unidades en el último año, de las que el 75 
por ciento fueron con violencia; además la 
frecuencia del delito creció 36.4 por ciento.

Además, los municipios donde hay 
más robo de equipo pesado son Puebla, 

en primer lugar, con 441 unidades; en 
séptimo lugar es San Martín Texmelucan 
con 158 unidades, en octavo Esperanza 
con 134 unidades, y en el quinceavo lu-
gar está  Amozoc con 103 unidades.

En robo de quipo pesado la lista la en-
cabeza el Estado de México con 1 mil 881 
unidades, donde hubo una ligera baja de 
este delito en 1.9 por ciento, y el tercer 
puesto lo ocupa Veracruz con el robo de 
700 unidades de equipo pesado, delito 
que creció 9.2 por ciento en el último año.

A nivel nacional fueron robadas 9 mil 
421 unidades de equipo pesado, de las 

que el 17.7 por ciento correspondieron 
a Puebla, destacan las unidades marca 
Freightliner y Kenworth.

En cuanto al robo de vehículos, a ni-
vel nacional fueron reportadas 61 mil 849 
unidades en el entre mayo 2023 y abril 
2024, de las cuales cuatro mil 320 fueron 
robadas en el estado de Puebla, con una 
incidencia de robo del 72.48 por ciento.

En ese sentido, la entidad poblana 
ocupa el cuarto lugar, antecedida por 
estado de México (16,028 unidades), Ja-
lisco (8,333) y Ciudad de México (5,196). 
°ALMA MÉNDEZ

Varios autos dañados por caída de árboles en la capital

Puebla, Pue. Varios autos fueron daña-
dos ayer por la caída de árboles provoca-
do por los fuertes vientos registrados en 
la zona metropolitana de Puebla.

Los autos fueron dañados en cofres, 
parabrisas, toldos y medallones, sin em-
bargo, no se reportaron personas lesio-
nadas.

La Coordinación General de Protec-
ción Civil Estatal informó que varios árbo-
les cayeron ayer en al menos cuatro via-

lidades diferentes como el bulevar 5 de 
Mayo, el bulevar José María La Fragua y 
el bulevar Hermanos Serdán.

Además, se creó una polvareda, que 
redujo la visibilidad ambiental, que afectó 
principalmente a automovilistas, por ello, 
se alerta a esta situación se podría volver 
a repetir, se pide tomar precauciones.

Se describe que la caída de árboles 
y ramas se registró en el Bulevar 5 de 
Mayo; en la calle cerrada “Eduardo Hay”, 

de la colonia Pino Suárez; en Bulevar 
José María La Fragua; así como en la in-
corporación de la autopista México-Pue-
bla; en estos incidentes no se registraron 
lesionados, sólo daños materiales.

Se menciona que el personal de la 
Coordinación continuará con el monito-
reo meteorológico, además habrá una 
distribución de elementos operativos que 
se ubicarán en zonas estratégicas de la 
ciudad. °SILVINO CUATE
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Interviene DH ante el Issstep 
por negar una jubilación

Puebla, Pue. El Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores 
al Servicio de los Poderes del Estado de 
Puebla (Issstep), le negó la jubilación a 
una persona de la tercera edad, por ello, la 
Comisión de Derechos Humanos del Esta-
do de Puebla (CDH), tuvo que intervenir. 

Según la recomendación emitida por 
la Comisión de Derechos Humanos, el 
pasado 19 de mayo de 2022, este orga-
nismo recibió la queja de una persona 
adulta de la tercera edad, quien por se-
guridad se omitió dar datos personales. 

Se describe que hubo actos presun-
tamente violatorios a derechos humanos 
cometidos en su agravio, por parte del 
personal del Issstep, dado que el día 22 
de abril de 2022, presentó un escrito ante 
el Departamento de Pensiones y Jubila-
ciones del Issstep. 

El motivo fue para solicitar la aper-
tura y trámite de su jubilación, dándole 
respuesta mediante oficio con número 
DPJ/258/2022, de 27 de abril de 2022, 
por el cual le informaron que resultaba 
improcedente la apertura de su expedien-
te por jubilación, ya que no cumplía con 
los requisitos.

Por esta situación, el sujeto involucra-
do acudió a este organismo, el cual justifi-
có que de conformidad con el artículo 46, 
segundo párrafo, de la Ley de la CDHP, 
se solicita al Issstep de respuesta sobre 
la aceptación de esta recomendación, y 
se informe dentro del término de quince 
días hábiles siguientes a su notificación, 
con pruebas de haber acatado. 

Además, debe brindar a las y los ser-
vidores públicos del Issstep capacitación 
relativa al respeto y protección de los De-

rechos Humanos, establecidos tanto en 
la legislación local, nacional e internacio-
nal, principalmente los relacionados con 
la seguridad jurídica. 

También deberá acreditar la solici-
tud de jubilación planteada, tomando en 
cuenta los requisitos establecidos en el 
artículo 77 de la ley vigente, que creó el 
Issstep el 10 de febrero de 1981, aten-
diendo el contenido integral del presente 
documento. 

El Issstep debe emitir una circular a tra-
vés de la cual instruya al personal encar-
gado de dar seguimiento a las solicitudes 
de jubilación, para que sujeten su actuar a 
lo establecido por el Orden Jurídico Mexi-
cano, así como a los Tratados Internacio-
nales suscritos y ratificados por el Estado 
mexicano; circunstancia que deberá justi-
ficar ante la comisión. °SILVINO CUATE

INCENDIO ARRASA FÁBRICA DE VELADORAS EN TEXMELUCAN

Puebla, Pue. La madrugada de este jue-
ves, se registró un incendio en una fábrica 
de veladoras en San Francisco Tepeye-
cac, junta auxiliar de San Martín Texme-
lucan, dicho incidente generó una densa 
capa de humo que alarmó a la población; 
sin embargo, no hay pérdidas humanas, 
sólo daños materiales. 

Ante este suceso, vecinos solicitaron 

apoyo al 911 cerca de la 5:00 am, como 
primeros respondientes acudieron Bom-
beros y Protección Civil de San Martín 
Texmelucan, sin embargo, las acciones 
de mitigación fueron insuficientes, dado 
que las llamas se habían expandido en 
todo el lugar. 

Por esta situación, habitantes y tra-
bajadores de la fábrica buscaron ayudar 

con palas y tierra para mitigar la expan-
sión del fuego. 

No obstante, todos estos esfuerzos 
aún no mostraban un resultado favora-
ble, dado que, el material inflamable de la 
empresa impedía la extinción del fuego. 

Posteriormente, arribó Protección Ci-
vil Estatal y Bomberos, quienes aportaron 
para disminuir el fuego, sumado a todo 

esto, el gobierno de Tlaxcala también se 
mostró solidario y destinó elementos a 
estas tareas. 

Hasta ahora se desconoce los moti-
vos del incendio, pero, podría tratarse de 
un descuido al interior, que generó una 
expansión a gran escala; no se reportan 
lesionados, ni muertos. 

            °SILVINO CUATE

En Puebla, mujer se 
avienta desde escaleras 
para no ser secuestrada
La noche del pasado sábado, una joven 
poblana se viralizó en redes sociales, 
tras un dramático episodio de supervi-
vencia en la oscuridad, cuando se vio 
acorralada por sujetos que intentaban 
secuestrarla en las inmediaciones de la 
México-Puebla, en el puente 300 de la 
comunidad de San Francisco Ocotlán, 
Coronango, Puebla.

De acuerdo con las cámaras de vi-
gilancia, la mujer que aún no ha sido 
identificada, se vio obligada a tomar 
la decisión de aventarse de unas es-
caleras de concreto para escapar del 
peligro y alejarse de los sujetos.

En el video compartido por el 
periodista, Arturo Luna Silva, se ve 
cómo la joven corre a toda prisa so-
bre la autopista, iluminada solo por 
los destellos de vehículos que transi-
tan por la zona.

La autopista México-Puebla 
sigue siendo una de las más 

peligrosas del país.

Esta vez, una mujer decidió aven-
tarse de unas escaleras, a la altura 

de Coronango, al sentirse en peligro 
de ser raptada por un grupo de delin-
cuentes. pic.twitter.com/7bjSLiUJd6

— Arturo Luna Silva (@ALunaSil-
va) May 15, 2024

Por lo que, en un momento decide 
arriesgarse y se precipita desde las 
escaleras, causándole una herida por 
la caída.

Pese a terminar lesionada, la mu-
jer logró pedir ayuda a los vecinos de 
la comunidad, quienes de inmediato 
la ayudaron, sin embargo, se desco-
noce sobre el paradero o identidad de 
los presuntos agresores.

Por último, la difusión del video es 
para alertar a quienes transitan por 
esta vía, recordando la importancia 
de prevenir y estar atentos a estos 
peligros. CON INFORMACIÓN DE EL DEBATE
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Con el apoyo de migrantes 
se desdoblarán proyectos 
en Puebla, asegura Armenta

Voceros de Armenta 
acusan al PAN de 
privatizar y comercializar 
el agua en Puebla
El PRIAN coacciona el voto a través 
de un derecho fundamental humano 
que es el agua y no sólo ello sino que 
además la privatiza y comercializa, 
informó la vocería de Alejandro Ar-
menta Mier.

Durante rueda de prensa señala-
ron que el agua es un derecho huma-
no esencial y que no permitirán que 
el PRIAN arrolle este derecho que 
tantos años de lucha han costado a 
la ciudadanía señaló Edurne Ochoa, 
coordinadora de Vocería.

"No es casualidad la escasez del 
vital líquido así como el caos vial que 
las pipas de empresas privadas rea-
lizaron en la ciudad de Puebla. Es 
una estrategia que deliberadamente 
orquestó el PRIAN para coaccionar 
el voto y responsabilizar a gobiernos 
morenitas de esta escasez, aseveró.

En tanto, la candidata del Distrito 
16 de Puebla, Grace Palomares se-
ñaló que en sus recorridos se ha com-
probado que la escasez del agua es 
una constante ciudadana que el PAN 
originó al privatizar el agua y denun-
ció que la oposición  está realizando 
prácticas de guerra sucia, bajando la 
propaganda de la morenista.   
                                   °REDACCIÓN

Chietla, Puebla. De la mano de los mi-
grantes, se desdoblarán proyectos como 
la fábrica de paneles solares y los 10 
Agroparques comunitarios para todo el 
estado, para darles con tecnología mayor 
valor a sus productos primarios, así como 
una Agencia Estatal de Turismo Comu-
nitario, “porque la gastronomía y las cos-
tumbres prehispánicas son maravillosas”, 
anunció el candidato a la gubernatura por 
la Megacoalición “Sigamos Haciendo 
Historia” Alejandro Armenta.

Para contar con una economía sólida, 
habrá en el estado de Puebla una lógica 
de circuitos de movilidad en los mercados 

de Tehuacán, Hiuxcolotla, Ixcaquixtla, 
Tepeaca, Puebla y Texmelucan; para ello 
se desarrollarán las carreteras de las Pa-
lomas y Acatlán, asimismo la Tehuitzingo 
e Ixcaquixtla-Tehuacán por la Colorada, 
mencionó el candidato.

Armenta dio a conocer los progra-
mas sociales que están contemplados 
en el Plan Estatal 2024-2030 y para 
ellos gestionará recursos para educa-
ción, casas de salud, trabajando en el 
valle y la montaña; “por eso, necesita-
mos estar unidos, vamos a hacer fae-
nas en el campo, ciudad, municipios y 
las juntas auxiliares con el programa de 

obra comunitaria, los recursos llegarán 
a los comités; seré un obernador mixte-
co, que servirá con honestidad, trabajo 
y amor a Puebla”.

En el evento estuvieron Juan Gu-
tiérrez Briones candidato a presidente 
municipal por Morena; Edgar Ponce 
candidato a presidente municipal por el 
Verde Ecologista; Liz Sánchez candida-
ta a Senadora del PT; Eduardo Castillo 
candidato a diputado federal; Azuce-
na Rosas Tapia candidata a diputada 
local; además de Olga Lucia Romero 
Garci-Crespo presidenta estatal de Mo-
rena, entre otros. °REDACCIÓN

El cambio es posible con la participación de las y los jóvenes: Pepe Chedraui
FUE INVITADO A PLATICAR CON ESTUDIANTES DE LA UNIVERSIDAD BENITO JUÁREZ

En una sociedad no existe el cambio sin 
la participación de las y los jóvenes, ase-
guró Pepe Chedraui, candidato a la Pre-
sidencia Municipal, al aceptar una invita-
ción para platicar con estudiantes de la 
Universidad Benito Juárez, donde garan-
tizó el apoyo a este sector de la población 
para garantizar un adecuado desarrollo e 
inclusión en la sociedad. 

Expresó que la Puebla del Futuro 
se va construir con la juventud quienes 
serán parte importante de la consoli-
dación de la cuarta ciudad más grande 
del país. Agregó que este sector de la 
población también requiere de oportuni-
dades educativas, de empleo y de em-
prendimiento. 

Por lo anterior, destacó la creación 
del fondo semilla que servirá para que 
jóvenes y mujeres tengan la oportunidad 
de emprender y contarán con la capaci-
tación por parte del municipio de Puebla 
para que sus negocios sean exitosos. 

El abanderado por la colación Segui-
remos Haciendo en Puebla aseguró que 
las y los jóvenes también deben tener 

atención de la salud mental, por medio 
del arte, la cultura y el deporte, así como 
la recuperación de espacios verdes.

Desglosó sus propuestas en materia 
de seguridad que irá de la mano del uso 

de la tecnología, así como el trabajo que 
emprenderá a favor del desarrollo soste-
nible, que incluye alumbrado moderno y 
la actualización de la red de semáforos.

                °REDACCIÓN

Morena aseguró que 
la candidatura de José 
Chedraui está firme
Puebla, Pue. La candidatura por la alcaldía 
de Puebla capital de José Chedraui Budid 
no está en riesgo por el proceso de fiscali-
zación por gastos de precampaña, lo que 
hizo en el pasado fueron labores altruistas, 
no electorales, sostuvo representante del 
partido Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena) ante el Instituto Estatal Elec-
toral (IEE), Alfonso Bermúdez.

El morenista explicó que existe una 
resolución de la Sala Regional del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), donde sólo ordena 
valorar entre 7 y 8 videos de Facebook, 
para que valore si pueden ser considera-
dos gastos de campaña.

Bermúdez precisó que esos videos no 
provienen de un proceso electoral, como 
precandidato o candidato, son labores 
altruistas que durante muchos años José 
Chedraui realizó como ciudadano, por lo 
que no hay manera de que estos actos de 
buena fe puedan repercutir en su actuar o 
ponga en riesgo su candidatura.

Aclaró que la única orden de la Sala 
Regional es revisar un grupo de videos, 
contabilizarlos y listo, por ello reiteró, que 
es falso que la candidatura de José Che-
draui esté en riesgo, ya que, de acuerdo 
a la impugnación, los costos de los videos 
son de casi 60 mil pesos.

Bermúdez precisó que ya en el peor 
de los escenarios que pudiera pasar, es 
que ese monto se tenga que acumular en 
los topes de gastos de campaña del par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), y está en veremos.

Indicó que Morena está listo para res-
ponder esa acusación que inició el Parti-
do Acción Nacional (PAN), y reiteró “bajo 
ninguna circunstancia se puede conside-
rar que esté en riesgo la candidatura y 
triunfo de José Chedraui, el 2 de junio”.  
                °AURELIA NAVARRO
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Mayor conectividad carretera 
para la mixteca, propuso Armenta

PRIAN RETA A ARMENTA 
A DEBATIR CONTRA 
RIVERA EN EL ZÓCALO 
ESTE DOMINGO
Puebla, Pue. Los Voceros con Rumbo, 
Nancy de la Sierra y Humberto Aguilar 
emplazaron al candidato a la guberna-
tura por el partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), Alejandro 
Armenta Mier, que acuda al zócalo a 
debatir con su contrincante de la opo-
sición, Eduardo Rivera Pérez después 
de la Marcha por la Democracia de la 
Marea Rosa este domingo a las 9:00 de 
la mañana en El Gallito.

Pusieron en duda que Armenta Mier 
sea quien gane la elección del 2 de ju-
nio con el millón 700 mil votos que el 
partido guinda viene presumiendo que 
obtuvieron después del debate, de 
acuerdo a lo que reportó el día de ayer, 
Elías Aguilar García director general de 
Indicadores SC.Defendieron que, quien 
resultará ganador de esta elección será 
Eduardo Rivera Pérez con millón 300 
mil votos a su favor.

Del reto que nuevamente lanzó la 
Vocería con Rumbo hacia el morenista, 
De la Sierra reiteró que Eduardo Rivera 
estará esperando a su contrincante en 
el zócalo de la Ciudad este domingo, 
para que se “saque la espina, de co-
rregir el mal desempeño que dio en el 
debate”, porque nunca contesto el tema 
de Salud donde ha fracaso Morena.

Cuestionó cómo Armenta Mier des-
de el Senado de la República hablaba 
mucho sobre la importancia de impulsar 
la 3 de 3, y ahora que el candidato de 
la coalición “Mejor Rumbo Para Puebla”, 
Eduardo Rivera ha presentado su 5 de 
5, el morenista sigue sin hacer lo mismo.

El posicionamiento que Eduardo 
Rivera ha logrado post debate va en 
incremento, al haber alcanzando 1 mi-
llón 800 mil reproducciones, contra un 
mínimo de su contrincante de Morena, 
Armenta Mier con 323 mil.

Para finalizar, externaron que el 
debate del día de ayer por la Segunda 
Fórmula al Senado de la República, en-
tre Lizeth Sánchez por la coalición “Si-
gamos Haciendo Historia”, y la panista 
Ana Teresa Aranda de la alianza “Fuer-
za y Corazón Por México”, quien ganó 
fue esta última. 

INVITAN A MAREA ROSA A LA MARCHA
La “Marcha por la Democracia” en Pue-
bla fue convocada por el fundador de 
la Red Libre, Moroni Pineda, como in-
tegrante de “Unidos Si X México”, para 
tomar las calles de la capital junto con 
el candidato a la gubernatura Eduardo 
Rivera Pérez, y a la alcaldía de Puebla 
capital, Mario Riestra Piña.

La cita es llegar a la altura de El Ga-
llito después de las 7:00 de la mañana, 
para iniciar la marcha después de las 
9:00 de la mañana, el contingente ves-
tido de blanco con rosa en su mayoría, 
tendrá dirección al zócalo de la Ciudad, 
se espera una concentración de hasta 
15 mil participantes.°AURELIA NAVARRO

“Con ramito en mano”, Armenta acepta debatir con Eduardo Rivera otra vez

Chiautla de Tapia, Puebla. Ante los habi-
tantes de la región mixteca, el candidato 
a la gubernatura de Puebla por la Mega-
coalición “Sigamos Haciendo Historia” 
Alejandro Armenta, anunció que se cons-
truirán presas, represas y bordos para re-
solver el problema de agua, así como en 
todo el estado se instalarán 30 módulos 
de maquinaria para mantener las carrete-
ras en buen estado.

Armenta resaltó la importancia de la 
conectividad carretera, comercial, agríco-
la y de personas, se enlazarán dijo, todos 
los municipios de la Mixteca que colindan 
con Morelos, Guerrero, Ciudad de Mé-
xico y el Estado de México. Así como la 
ruta que corre desde Puebla, Atlixco e 
Izúcar, Acatlán Ixcaquixtla-Tehuacán, La 
Colorada y Tehuacán.

A los habitantes de Chiautla el can-
didato les informó que se hará la Fábri-

ca de Paneles Solares más importante 
de México, para proveer a las escuelas, 
mercados y sociedades de pozo esta 
tecnología. “Tenemos contacto con es-
pecialistas dedicados a la ingeniería de 
energía alternativa y renovable de las 
universidades privadas y públicas como 
la BUAP, UDLA, Tecnológicos, Politécni-
co Nacional y Universidad Ibero”.

En lo que respecta a la actividad agrí-
cola, Chiautla de Tapia es conocido por 
su producción de diversos cultivos, como 
maíz, frijol, chile, calabaza, jitomate y fru-
tas como la pitaya, papaya y el mango. 
Además, la ganadería también es una 
actividad importante en la zona, como 
cría de ganado bovino, porcino y ovino. 
Ante esta realidad, Armenta informó que 
se instalarán 10 Agroparques comunita-
rios para darle a sus cosechas primarias 
más valor y hacer productos de alto nivel 

comercial.
Para llevar a cabo todos los planes 

en la Mixteca y el estado, se requiere el 
apoyo con su voto y que el Humanismo 
Mexicano siga su curso con los próximos 
presidentes municipales, diputados loca-
les y federales, así como los senadores. 
Por ello, pidió el voto para Eduardo Casti-
llo, Pavel Gaspar, Gonzalo Oropeza y Liz 
Sánchez. También estuvo presente Olga 
Lucía Romero Garci-Crespo, presidenta 
estatal de Morena.

Para hacer realidad la conectividad 
carretera, comercial, agrícola y de per-
sonas, se enlazarán todos los municipios 
de la Mixteca que colindan con Morelos, 
Guerrero, Ciudad de México y el Estado 
de México. Así como la ruta que corre 
desde Puebla, Atlixco e Izúcar, Acatlán 
Ixcaquixtla-Tehuacán, La Colorada y Te-
huacán. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- El candidato a la guberna-
tura por la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, Alejandro Armenta aceptó el 
reto de debatir con su contrincante de la 
derecha, Eduardo Rivera Pérez después 
de la Marcha Por la Democracia, hasta 
adelantó que le llevará “un ramito de flo-
res para que no se encele”.

Armenta Mier recordó que, durante el 
debate del 12 de mayo, Eduardo Rivera 
hizo alusión a que entre Fernando Mora-
les de Movimiento Ciudadano (MC) y él 
se tiraban flores, cuando no fue así, por 
eso ahora con este nuevo emplazamien-
to de la derecha, reiteró que le ponga fe-
cha y hora.

El morenista citó que su contrincante 
por mucho que le disguste es candidato 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), le pidió que no lo quiera “endo-
sar a él como PRI”, cuando sabe que es 
partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena), está de lado correcto 
de la historia. 

 “En un debate, no se trata de quien 

ataca más, sino de quien propone más, 
quien demuestra serenidad, imagínense 
un cuate que se enoja, se vuelve loco, 
azota las puertas porque le dijeron que 
era del PRI, PAN, se confunde, se enoja 
de que es del PRI, es candidato del PRI”.

Bajo este contexto, el abanderado 
de Morena sostuvo que, si la percepción 
de los voceros de Mejor Rumbo es que 
Eduardo Rivera ganará con un millón 300 
mil votos el 2 de junio la gubernatura, 
está bien, “a palabras necias, oídos sor-
dos (…) a chillido de marranos, oídos de 
tablajeros”.

Alejandro Armenta destacó que, en 
Morena, las metas no se decretan, se 
proyectan, existen amplias posibilidades 
de ganar los 16 Distritos Federales y 26 
locales en la elección del 2 de junio.

Si a menos de tres semanas de la 
elección, se tiene un millón 900 mil votos, 
“nos acercamos a la meta”, si se rebasa 
los 2 millones, se supera la meta, son 
aproximaciones, pero no para “cortarse 
las venas”.    °AURELIA NAVARRO
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Lalo Rivera se comprometió con 
ganaderos de Xicotepec a trabajar 
tan pronto sea el ganador

ADEMÁS, LALO RIVERA CELEBRÓ EL CRECIMIENTO EN LAS ENCUESTAS QUE HOY LE DA YA LA VENTAJA POR UN 
PUNTO PORCENTUAL. 

GUARDARÁN BAJO 
LLAVE AUTOS OFICIALES 
DEL CONGRESO PARA 
EVITAR SOSPECHAS 
ELECTORALES
Puebla, Pue. El presidente del Con-
greso local, Edgar Garmendia de los 
Santos informó que, para mantenerse 
ajeno al proceso electoral, desde el 
viernes 31 de mayo hasta el lunes 3 de 
junio, los vehículos del Legislativo se-
rán resguardados y la sede blindada sin 
operaciones.

Garmendia de los Santos expli-
có que el 29 de mayo es el último día 
que tienen los candidatos a diferentes 
cargos de elección popular para hacer 
campaña, con sus cierres, a partir de 
ahí la veda electoral inicia el jueves 30 
de mayo.

“Vamos a levantar un acta para que 
quede constancia de cómo están los 
vehículos, para nosotros es muy impor-
tante garantizar que todo esté en cur-
so, pero sin que nadie tenga acceso al 
Congreso en la veda electoral, vamos a 
blindar todo”.

Indicó que esta determinación fue 
avalada el día de ayer, 15 de mayo por 
todos los coordinadores de partido, entre 
ellos, Acción Nacional (PAN), Movimien-
to Ciudadano (MC), Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), Partido del 
Trabajo (PT), entre otros que tienen re-
presentación en el Congreso local.

Garmendia de los Santos, expuso 
que el día martes 28 de mayo, será la 
última sesión legislativa que se tenga a 
fin de evitar que la Tribuna o Pleno del 
Congreso local sea ocupado con fines 
políticos. °AURELIA NAVARRO

Reveló morenista nexos de la candidata priistas detenida en equipo de Riestra

‘Pasan la bolita’a Comité 
de Adquisiciones; los 
contratos no son 
‘fantasma’: Castillo López
Puebla, Pue- El ex presidente del Con-
greso local, Eduardo Castillo López res-
ponsabilizó al Comité de Adquisiciones 
de haber firmado 68 contratos de publi-
cidad, pero ninguno fue “fantasma”.
Castillo López se deslindó de cualquier 
acción tomada de forma unilateral, al 
afirmar que el presidente del Congreso, 
“no aprueba nada”, dijo que todas las 
acciones son transparentes.
Además, reiteró que el Congreso de 
Puebla no cuenta con recursos que 
alcancen para pagar publicidad en me-
dios informativos, no obstante, las listas 
reveladas dan cuenta que algunas pá-
ginas web recibieron como mínimo 75 
mil pesos, con topes de hasta 150 mil 
pesos los más elevados.
De radio entre 200 y 250 mil pesos; 
“quien aprueba todos los convenios es 
el Comité de Adquisiciones y colegial-
mente lo aprobamos 41 diputados, pero 
el estiramiento de recurso lo pudimos 
hacer para que les alcanzara algunos 
otros con 79 mil más menos”.     
Castillo López precisó que existen cua-
tro formar de contratación, medios im-
presos, digitales, impresos y televisión, 
cada mes tienen que reportar, “no hay 
medios falsos”.
El ahora candidato por el distrito 14 de 
Izúcar de Matamoros, defendió que 
dentro de la administración en la que 
estuvo al frente, no tiene nada que 
ocultar porque siempre se actuó con 
transparencia.  °AURELIA NAVARRO

Extinción de programas y reducción de 
recursos para el ramo ganadero, limita-
do acceso a asistencia técnica y capaci-
tación para fortalecer el sector, escasos 
apoyos para combatir el abigeato, son 
algunas de las problemáticas detectadas 
en la región de Xicotepec, por ello Lalo 
Rivera, candidato a la Gubernatura por la 
Coalición 'Mejor Rumbo para Puebla' se 
comprometió a trabajar inmediatamente 
una vez obtenga el triunfo el 2 de junio.

 El abanderado del PAN, PRI, PRD y 
PSI señaló que actualmente solo el uno 
por ciento del presupuesto estatal se des-
tina al campo, "ganando yo no me voy a 
esperar a entrar como Gobernador para 
empezar a trabajar, nos vamos a ver inme-
diatamente ocho días después", afirmó. 

Entre sus propuestas que traerán be-
neficios al sector están: la creación de la 
Financiera Rural Estatal; Peso a Peso 
por el Campo que permitirá adquirir in-
fraestructura para la transformación, re-
frigeración y traslado de carne y leche; el 
programa de vientres para repoblamiento 
de los hatos ganaderos; y apoyos para la 
adquisición de aretes para ganado.

 Asimismo, apuntó que habrá asisten-
cia técnica de calidad para el Sector con 
Unidades Regionales de Investigación, 
Innovación y Capacitación Agropecua-
ria; 'Ruta del Campo', de la mano con los 
proyectos en materia de infraestructura, 
se generará una red de caminos rurales y 

mercados tradicionales; y se promoverá 
el Agro clúster. 

Lalo Rivera durante su intervención 
comentó a las y los asistentes que a lo 
largo de la campaña ha crecido en las 
encuestas donde algunas lo colocaban 
entre 50 y 40 puntos porcentuales y ac-
tualmente muestran este aumento en 
las tendencias, "Massive Caller dice que 
estamos un punto arriba para ganar está 
elección", por lo que invitó a mantener la 
participación y reafirmó su compromiso 

de trabajar con el sector. 
En esta importante reunión le acompa-

ñaron los candidatos Juan Carlos Valde-
rrábano a Presidente Municipal; Ricardo 
Cruz y Celis a diputado federal; Paloma 
Goicoechea, candidata a diputada local; 
así como Víctor Manuel Vargas, Gana-
dero de la Sierra Norte; Aristeo Ortega y 
Leocadio Cabrera, Representantes Cafi-
cultores de la Sierra Norte; Gabino Var-
gas, Ganadero de Tercera Generación 
de la Región. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. La candidata a diputa-
da local de la 4T por el Distrito 16 de 
Puebla por Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Grace Palomares 
reveló que Juan de Dios Bravo es pa-
reja sentimental de Tania N., candidata 
suplente por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) detenida por delitos 
federales, y trabajó para el Ayuntamien-
to de Puebla.

Palomares cuestionó que el candi-
dato a la gubernatura por la coalición 
“Mejor Rumbo Para Puebla”, Eduardo 
Rivera Pérez quiera negar que Tania 
N., tiene liga directa con el abanderado 
por la misma alianza para la capital, Ma-
rio Riestra Piña, cuando de Dios Bravo 
está registrado dentro de la planilla de 
regidores.

La ex priista, pidió a la oposición “que 
sean honestos, por ejemplo, en el caso 
de Tania N., no solamente es ella, sino 
Juan de Dios Bravo, su pareja sentimen-
tal, quien está en la planilla como regidor 
de Mario Riestra, es lamentable”, dijo. 

Para abundar más en el tema, Leo-
bardo Rodríguez Juárez como integran-
te de la vocería de Alejandro Armenta, 
señaló que Tania N. trabajó en el Ayun-
tamiento de Puebla hasta 2019, con un 
salario de casi 20 mil pesos al mes.

Sin embargo, puso en duda qué fun-

ciones desempeñaba, aún cuando esta-
ba registrada en la nómina del Instituto 
Municipal de la Juventud, donde “nadie 
sabe qué hacía”.

Incluso dejó entre ver el morenista 

que al no saber de su desempeño existe 
la especulación de que haya sido “avia-
dora”, pero además la priista ha mani-
festado no tener propiedades o bienes. 

       °AURELIA NAVARRO
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En Izúcar ofrecen aprendizaje a 
personas con discapacidad auditiva

Izúcar de Matamoros, Pue. El gobierno 
municipal de Izúcar dio a conocer que ya 
se encuentra activo el Círculo de Apren-
dizaje para Personas con Discapacidad 
Auditiva.

La actividad se lleva a cabo en Casa 
Colorada a las 17:30 horas y es sin costo 
alguno.

Para mayor información e inscribirse a 
este taller de cada martes se puso a dispo-
sición el número telefónico 2211 97 63 50.

Círculo de aprendizaje para personas 
con discapacidad auditiva en Izúcar

Hay que recordar que este Círculo de 
Aprendizaje para Personas con Discapa-
cidad Auditiva comenzó a operar todos 

los martes con el objetivo de tener un lu-
gar donde aprender y sentirse compren-
dido.

“Únete a nuestro círculo de aprendiza-
je diseñado especialmente para ti. Des-
cubre nuevas formas de aprender y co-
nectar con otros en un ambiente inclusivo 
y enriquecedor”. REDACCIÓN

EL MORENISTA ROGELIO LÓPEZ REITERÓ SU 
PROYECTO DE TRABAJO POR HUAUCHINANGO

Huauchinango, Pue. El candidato de Mo-
rena a la presidencia municipal de Huau-
chinango, Rogelio López Angulo, ratificó 
a sus compromisos a los habitantes de 
este municipio de la Sierra Norte en don-
de destaca sus cinco ejes rectores para 
continuar el segundo piso de la cuarta 
transformación:

Gobierno Transformador y Solidario
Gobierno Incluyente e impulsor para 

las mujeres
Huauchinango justo, pacífico y protegido

Huauchinango con Bienestar y Justi-
cia Social

Gobierno honesto y transparente
Con estos ejes de gobierno se tienen 

contemplado diversos beneficios y pro-
yectos como seguir con el mantenimiento 
y rehabilitación de planteles escolares, 
así como el fortalecimiento de la estructu-
ra de Salud, así como la construcción de 
un albergue para los familiares que ten-
gan un paciente en el Hospital General 
de Huauchinango.

Por otra parte, se proyecta un refugio 
temporal para proteger a mujeres vícti-
mas de violencia, así como la contrata-
ción de más elementos de policía para 
dar mayor seguridad al municipio.

Rogelio López Angulo llamó y exhortó 
a los habitantes a darle el voto de con-
fianza para seguir con la transformación 
del municipio de Huauchinango y que 
este 2 de junio voten 6 de 6 para todos 
los candidatos de Morena.

                REDACCIÓN

ARRANCA LA TERCERA 
FERIA MUNICIPAL DEL 
LIBRO Y LA LECTURA 
IZÚCAR 2024
Izúcar de Matamoros, Pue. Este día 
dio inicio la Tercera Feria Municipal 
del Libro y la Lectura Izúcar 2024 en 
donde se tiene preparadas diversas 
actividades como:

Cuentacuentos
Presentaciones de libros
Taller de redacción
Obras de teatro
Puntos de Lectura Itinerante
El principal mensaje de esta jorna-

da del libro y la lectura es “Deja un 
rato el teléfono celular y sumérgete 
en el poder de la lectura”.

Autoridades municipales exhorta-
ron a todos los habitantes del muni-
cipio a echar a volar la imaginación 
y disfrutar de todas las actividades 
preparadas desde el día de hoy 16 al 
28 de mayo.

Aquí te dejamos el calendario de 
actividades de la Tercera Feria Mu-
nicipal del Libro y la Lectura Izúcar 
2024 donde puedes consultar el día, 
la hora y la actividad a desarrollar:

               REDACCIÓN

GRACIAS A SU GPS, 
LOCALIZAN A HOMBRE 
SECUESTRADO EN 
TEXMELUCAN
San Martín Texmelucan, Pue- Me-
diante un reporte al “CERI-CAS”,  
se pidió el apoyo para localizar a un 
hombre que presuntamente había 
sido privado de la libertad en Santa 
Catarina, Ayometla, Tlaxcala y que el 
GPS de su smartwatch, indicaba su 
ubicación en San Martín Texmelucan.

Ante los hechos, elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública de 
Texmelucan realizaron la inspección 
del lugar, sin embargo, no encontra-
ron a la persona reportada.

Por lo anterior, al actualizar las 
coordenadas geográficas de su dis-
positivo, estas indicaban la ubica-
ción sobre la carretera federal San 
Martín-Tlaxcala, altura del km. 4.8 
como referencia frente al auto hotel 
Fest Mirage.

Ante los hechos, las autoridades 
se trasladaron inmediatamente al lu-
gar en coordinación con las demás 
dependencias: Policía del Estado de 
Tlaxcala, la Marina y Policía Munici-
pal de Tepetitla de Lardizábal donde 
se logró la localización de la persona 
reportada como desaparecida.

              CAROLINA GALINDO
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Productores de Ocotepec bloquearon 
el Seco-Zacatepec, exigen un alto  
a los cañones antigranizo

San Nicolás, Pue. Habitantes del munici-
pio de San Nicolás Buenos Aires en este 
momento cierran la carretera federal El 
Seco-Zacatepec a la altura de San Nico-
lás Buenos Aires solicitan el alto total de 
los cañones anti granizo.

Productores de Ocotepec bloquean 
carretera, exigen alto a los cañones an-
tigranizo

Por lo cual en este momento la circu-

lación está varada y solicitan la presencia 
de las autoridades estatales y federales 
para que dejen de detener en su totalidad 
el uso de los cañones antigranizo.

Productores de Ocotepec bloquean 
carretera, exigen alto a los cañones an-
tigranizo

Como bien se conoce la zona neta-
mente agrícola y ha dejado de llover y los 
campos de cultivo se ven severamente 

afectados, Rodolfo da a conocer que han 
solicitado el apoyo al presidente munici-
pal Miguel Sánchez el cual los habitantes 
dicen que ha sido ignorados por el edil.

La negatividad se ha dado a la tarea 
de tomar esta medida el cierre de carre-
teras, que dicen que no abrirán el paso 
hasta que llegue alguna autoridad Estatal 
o Federal y se llegue a algún acuerdo.   

             LUZ  MARIA ZAYAS

FALLECIÓ CUANDO 
REALIZABA LABORES DE 
LIMPIEZA EN UN POZO DE 
TEHUITZINGO
Tehuitzingo, Pue. Existen trabajos de alto 
riesgo como el de don Moisés, un hombre 
que se dedicaba a limpiar pozos de agua 
y murió mientras realizaba su trabajo en el 
paraje conocido como “Terreno”, en el mu-
nicipio de Tehuitzingo.

Antonio y dos personas más llegaron a 
trabajar durante el día martes 14 de mayo, a 
hacer su trabajo que consistía en limpiar un 
pozo de agua y tras hacer todos los ajustes 
iniciaron con su labor. Después de estar un 
rato trabajando, la persona que apoyaba a 
Moisés se empezó a sentir mal al absorber 
el monóxido del pozo mientras sacaban el 
agua con una motobomba, por lo que de in-
mediato lo sacaron del lugar.

Sin embargo, cuando ayudaban a Moisés 
quien también se empezó a sentir mal por los 
gases, éste resbaló y cayó al fondo del pozo, 
por lo que uno de sus compañeros comenzó 
a gritarle desesperadamente, pues, presentía 
que algo grave le había pasado.

Enseguida dio aviso a las demás per-
sonas, pero cuando lo sacaron Moisés ya 
había muerto, por lo que procedieron a dar 
aviso a las autoridades municipales.

Al sitio arribaron elementos de la AEI, 
quienes levantaron el cadáver y lo trasla-
daron a un anfiteatro para practicarle la ne-
cropsia de ley, según lo informado a este 
medio de comunicación.

De la investigación se presume que 
Moisés, falleció asfixiado o por ahogamien-
to, pero será conforme al avance de las in-
vestigaciones las que determinen las cau-
sas de su muerte.URIEL MENDOZA

MORENISTAS DE ATLIXCO DENUNCIAN EXTORSIONES 
DE INTEGRANTE DEL EQUIPO DE BENJAMÍN MINUTTI

Atlixco, Pue. Miembro del equipo del can-
didato de Acción Nacional, Benjamín Mi-
nutti, extorsiona a candidato a síndico de 
la planilla de la candidata de la presiden-
cia municipal por Morena PT

Iván Cortés y Zacnicté Santiago, can-
didatos a síndico y presidenta suplente, 
respectivamente, aseguraron que la mu-
jer fue identificada como Lizbeth N, como 
la presunta responsable por querer exto-
sionarlos.

Presentaron en rueda de prensa he-
chos de extorsión asegurando que el 
13 de mayo se presentó la denuncia 
por este delito ante la Fiscalía Espe-
cializada en Delitos de Alto Impacto.

El 8 de mayo, Iván Cortés recibe una lla-
mada de Lizbeth N, y le solicita dinero para 

no iniciar una campaña de desprestigio.
El 10 de Mayo, Lizbeth N solicita reu-

nirse con Iván Cortés, accede y en la con-
versación la fémina solicita la cantidad de 
550 mil pesos para no iniciar una gue-
rra sucia, asegurando que pertenecía al 
equipo del candidato del Partido Acción 
Nacional, Benjamín Minutti.

Lizbeth N insistió en querer el dinero 
para no iniciar la guerra sucia contra la 
candidata de Morena PT y todo su equipo.

Es por eso que Iván Cortés y Zacnicté 
Santiago responsabilizaron a Lizbeth N 
por cualquier acto que ponga en riesgo la 
integridad o patrimonio de los miembros 
y familiares de la planilla de la coalición 
Juntos Seguiremos Haciendo Historia en 
el municipio de Atlixco. REDACCIÓN

Vecinos de Tehuacán hacen frente a 
la delincuencia y detienen a ladrón
Tehuacán, Pue. Vecinos se organizaron 
la noche de este miércoles para enfren-
tar y desarmar a Pablo N., presunto de-
lincuente que minutos antes había salta-
do a un joven menor de edad.

Los hechos se registraron sobre el 
boulevard Pastor y la 23 Oriente, ante 
esta situación los vecinos se dieron 
cuenta y se organizaron para enfrentar 
este sujeto que le había quitado su celu-
lar y cartera a este menor.

Minutos después arribó la Policía 
Municipal quien trasladó al sujeto a los 
separos y lo puso a disposición de la au-
toridad competente quien se hará cargo 
de su situación legal.

También se espera que la parte 
afectada ponga su denuncia ante el Mi-
nisterio Público ya que de lo contrario 
sólo será una falta administrativa para 
este sujeto. 

       LUZ MARIA ZAYAS
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DESDE EL AÑO 2000, EL CENTRO 
Mexicano para la Filantropía, A. 

C. (Cemefi) ha impulsado estrategias 
para promover la responsabilidad 
social empresarial (RSE) en México. 
El  Distintivo ESR ha sido la princi-
pal herramienta para impulsar a las 
compañías a adoptar la gestión so-
cialmente responsable como modelo 
de sus negocios.

La evolución en el entorno em-
presarial y las demandas de la so-
ciedad durante los últimos 20 años 
exigieron el progreso del modelo del 
Distintivo ESR hacia un modelo de 
mejora continua. Este nuevo modelo, 
implementado en 2023, no solo se 
enfoca en ajustar indicadores, sino en 
acompañar a las empresas en el desa-
rrollo de estándares y programas de 
RSE más sólidos. 

El principal cambio es que el mo-
delo anterior observaba si la empre-
sa cumplía o no con los indicadores. 
En tanto, el modelo actual establece 
un esquema de niveles de desarrollo 
para cada indicador, lo que implica 
un mayor compromiso por parte de 
las empresas para obtener el Distinti-
vo ESR al revisarse exhaustivamente 
sus programas, compromisos, medi-
ción anual y tener un termómetro de 
su evolución.

Esto ha implicado que algunas em-
presas resulten “condicionadas” en su 
postulación.

¿QUÉ BENEFICIOS OFRECE 
EL NUEVO DISTINTIVO ESR?
LAS EMPRESAS QUE OBTIENEN EL DIS-
tintivo ESR bajo el nuevo modelo se 
benefician de diferentes formas:
  Mayor reconocimiento y presti-
gio por parte de la sociedad, avalando 
su compromiso con la RSE.

 Acceso a una comunidad de em-
presas líderes en materia de RSE, con 
oportunidades de colaboración e in-
tercambio de buenas prácticas.

 Herramientas y recursos para 
mejorar la gestión de la RSE  en la 
empresa.

Algunas características que dife-
rencian al nuevo modelo del distinti-
vo ESR del anterior son:

Estrategia para impactar en las 
prácticas de RSE. El nuevo modelo 
del Distintivo ESR impulsa una RSE 
estratégica e integral que crea valor 
compartido para la empresa y sus 
entornos. Esto se logra mediante la 
integración de la RSE a la estrategia 
y cultura organizacional, la medición 
y reporte del impacto de las prácticas 

¿QUÉ DEBEN HACER 
LAS EMPRESAS PARA 
OBTENER EL DISTINTIVO ESR?
PARA OBTENER EL DISTINTIVO ESR 
bajo el nuevo modelo las empresas 
deben:

 Postular su nivel de desarrollo en 
cada indicador, cada nivel tiene como 
objetivo conocer el estado real de sus 
iniciativas de RSE. Para esto Cemefi 
creó guías de postulación.

 Alcanzar un nivel mínimo de de-
sarrollo en cada indicador del nuevo 
modelo, que va del 1 (planeación de 
una política) al 5 (buena práctica cor-
porativa). Los criterios con los que se 
evalúa cada indicador están publica-
dos en la página del Cemefi.

 Aprovechar las herramientas y 
recursos que el Cemefi ofrece  para 
fortalecer sus prácticas de RSE. (Para 
consultar cualquiera de estos tres as-
pectos ingrese en el código que acom-
paña este artículo).

La transición hacia el nuevo mode-
lo del Distintivo ESR sigue en curso, 
no ha terminado. Para las empresas 
ha significado aprendizajes en el 
modo de sistematizar y comunicar 
sus estrategias de responsabilidad so-
cial alineadas a su cultura, así como 
retos en los planes de implementa-
ción y en la medición de resultados. 

El renovado modelo establece un esquema de niveles de desarrollo para cada indicador,  
lo que implica un mayor compromiso por parte de las empresas.

Distintivo Empresa Socialmente 
Responsable, un nuevo modelo de 
mejora continua para las empresas
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DESDE EL AÑO 2000, EL CENTRO 
Mexicano para la Filantropía, A. 

C. (Cemefi) ha impulsado estrategias 
para promover la responsabilidad 
social empresarial (RSE) en México. 
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cialmente responsable como modelo 
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presarial y las demandas de la so-
ciedad durante los últimos 20 años 
exigieron el progreso del modelo del 
Distintivo ESR hacia un modelo de 
mejora continua. Este nuevo modelo, 
implementado en 2023, no solo se 
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acompañar a las empresas en el desa-
rrollo de estándares y programas de 
RSE más sólidos. 
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delo anterior observaba si la empre-
sa cumplía o no con los indicadores. 
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ción anual y tener un termómetro de 
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¿QUÉ BENEFICIOS OFRECE 
EL NUEVO DISTINTIVO ESR?
LAS EMPRESAS QUE OBTIENEN EL DIS-
tintivo ESR bajo el nuevo modelo se 
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  Mayor reconocimiento y presti-
gio por parte de la sociedad, avalando 
su compromiso con la RSE.

 Acceso a una comunidad de em-
presas líderes en materia de RSE, con 
oportunidades de colaboración e in-
tercambio de buenas prácticas.

 Herramientas y recursos para 
mejorar la gestión de la RSE  en la 
empresa.

Algunas características que dife-
rencian al nuevo modelo del distinti-
vo ESR del anterior son:

Estrategia para impactar en las 
prácticas de RSE. El nuevo modelo 
del Distintivo ESR impulsa una RSE 
estratégica e integral que crea valor 
compartido para la empresa y sus 
entornos. Esto se logra mediante la 
integración de la RSE a la estrategia 
y cultura organizacional, la medición 
y reporte del impacto de las prácticas 

¿QUÉ DEBEN HACER 
LAS EMPRESAS PARA 
OBTENER EL DISTINTIVO ESR?
PARA OBTENER EL DISTINTIVO ESR 
bajo el nuevo modelo las empresas 
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sarrollo en cada indicador del nuevo 
modelo, que va del 1 (planeación de 
una política) al 5 (buena práctica cor-
porativa). Los criterios con los que se 
evalúa cada indicador están publica-
dos en la página del Cemefi.

 Aprovechar las herramientas y 
recursos que el Cemefi ofrece  para 
fortalecer sus prácticas de RSE. (Para 
consultar cualquiera de estos tres as-
pectos ingrese en el código que acom-
paña este artículo).

La transición hacia el nuevo mode-
lo del Distintivo ESR sigue en curso, 
no ha terminado. Para las empresas 
ha significado aprendizajes en el 
modo de sistematizar y comunicar 
sus estrategias de responsabilidad so-
cial alineadas a su cultura, así como 
retos en los planes de implementa-
ción y en la medición de resultados. 

El renovado modelo establece un esquema de niveles de desarrollo para cada indicador,  
lo que implica un mayor compromiso por parte de las empresas.

Distintivo Empresa Socialmente 
Responsable, un nuevo modelo de 
mejora continua para las empresas
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de RSE, el fortalecimiento del gobier-
no corporativo y la transparencia, y la 
colaboración con los grupos de inte-
rés para generar soluciones conjun-
tas a desafíos sociales y ambientales.

Aptitud interna y liderazgo estraté-
gico. El modelo del Distintivo ESR 
pone énfasis en la aptitud interna y 
el liderazgo estratégico como pilares 
fundamentales para una RSE efectiva. 
Evalúa áreas clave como el compro-
miso de la alta dirección con la RSE, el 
enfoque en la satisfacción del cliente, 
la cultura organizacional basada en 
valores, el uso de la tecnología para la 
gestión de la RSE, entre otros. El Ce-
mefi ofrece capacitación, herramien-
tas, reconocimientos y alianzas para 
fortalecer estas áreas en las empresas.

Comunicación y gestión del cambio. 
La comunicación clara y persuasi-
va es fundamental para el éxito del 
nuevo modelo del Distintivo ESR. Se 

aumentar significativamente el 
impacto de las prácticas de RSE en 
los modelos de negocio. A través de 
la automatización, el acceso a la 
información y conocimiento, la in-
teligencia de negocio para la toma 
de decisiones, la vinculación y co-
laboración, la innovación en mode-
los de negocio, la personalización 
y segmentación, y la medición del 
impacto y mejora continua, las 
empresas pueden desarrollar es-
trategias de RSE más estratégicas, 
eficientes y sostenibles.

El nuevo modelo del Distintivo 
ESR representa un paso adelante 
en la promoción de una RSE efec-
tiva y estratégica en las empresas 
mexicanas. Con un enfoque en la 
integración de la RSE en la estrate-
gia empresarial, el fortalecimiento 
de la aptitud interna y el liderazgo 
estratégico, una comunicación clara 
y persuasiva, y la adopción de herra-
mientas digitales para crear impacto, 
el Cemefi está apoyando activamen-
te a las empresas en su camino hacia 
la sostenibilidad y el desarrollo sos-
tenible del país.

El Cemefi está comprometido 
con el desarrollo de la RSE en Mé-
xico y el nuevo Distintivo ESR es un 
paso importante en este camino. 
Estamos convencidos de que las em-
presas que se adapten a este nuevo 
modelo estarán mejor preparadas 
para afrontar los retos del futuro y 
generar un impacto positivo en la 
sociedad. 

El nuevo modelo 
brinda a las 
empresas mayor 
reconocimiento  
y prestigio por 
parte de la sociedad 
al avalar su 
compromiso  
con la RSE.

ha diseñado una estrategia de comu-
nicación en tres fases (sensibilización, 
capacitación y acompañamiento) 
para informar a las empresas sobre 
los beneficios del nuevo modelo, brin-
darles las herramientas y conocimien-
tos necesarios para implementarlo, y 
apoyarlas durante todo el proceso de 
cambio.

Transformación digital para crear 
impacto. La transformación di-
gital de Cemefi está enfocada en FO
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PARA LAS EMPRESAS EL NUEVO MODELO HA SIGNIFICADO APRENDIZAJES 
en el modo de sistematizar y comunicar sus estrategias de responsabilidad social.

Visita: 
https://www.cemefi.org/guias-

evidencias-ambitos-distintivo-esr/
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“No hay mala fe”: AMLO 
dice que bandera será 
izada en Zócalo para 

marcha de “marea rosa”, 
pero seguirán vallas
López Obrador indicó que no 
actúan de “mala fe” al retirar la 

bandera durante las manifestaciones, 
solo buscan protegerla.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

Ante la polémica generada por 
el posible retiro de la bandera 
nacional del Zócalo capitalino 
el próximo domingo 19 de 
mayo, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador dijo que la 
mantendrán ahí y buscarán la manera de 
izarla ese día. 

En su conferencia matutina, el man-
datario respondió a la carta que envió 
la candidata presidencial de oposición, 
Xóchitl Gálvez, en la que pidió que el lá-
baro patrio sea colocado, como todos los 
domingos, para la marcha de la “marea 
rosa”. 

“Ayer lo dije y me mandó una carta, 
bueno, no puedo hablar de eso pero va-
mos a buscar la forma de que se ice la 
bandera yo creo que hoy o mañana, va-
mos viendo cómo le hacemos para cam-
biarla. Con todo respeto, va a estar la 
bandera el domingo y todo, no hay mala 
intención, no hay mala fe, la bandera es 
de todo los mexicanos, nada más que 
tenemos que cuidarla porque es nuestro 
símbolo”, dijo esta mañana.

IZARÁN BANDERA PERO 
MANTENDRÁN VALLAS
López Obrador aclaró que mantendrán 
las vallas para resguardar Palacio Nacio-
nal pero “no por los que se vayan a ma-
nifestar a favor de candidatos y partidos, 
sino porque hay mucho provocador extre-
mista”. 

“La gente comprende que tenemos 
que cuidar el Palacio, que tenemos que 
cuidar la Catedral, todos los edificios his-
tóricos, el patrimonio cultural de México 
porque en la desesperación pueden me-
terse, quemar el Palacio, quemar la Cate-
dral, imagínense”, agregó. 

Un día antes, el mandatario indicó que 
las vallas serán retiradas hasta después 
de las elecciones del 2 de junio para evi-
tar provocaciones de supuestas personas 
infiltradas en movilizaciones que buscan 
que haya represión durante el proceso 
electoral en curso.

“Hay elecciones y hay quienes quisie-
ran que hubiese represión, son tiempos 
de zopilotes, tenemos que actuar con 
mucha prudencia, presencia, paciencia y 
prudencia, las tres p, así como también 
se necesitan las tres c: cabeza, corazón 
y carácter. Por eso es mejor prevenir por-

que hay muchos infiltrados”, señaló en su 
conferencia del miércoles 15 de mayo.

@lopezobrador_ dijo sí se izará la 
bandera en el Zócalo durante la 

“Marcha de la Democracia” convoca-
da por la “Marea Rosa”:

“La bandera es de todo los mexica-
nos” dijo el presidente e informó que las 
vallas de #PalacioNacional no serán re-

tiradas “porque hay mucho provocador”. 
pic.twitter.com/0RwXtpPqcT

— Animal Político (@Pajaropoliti-
co) May 16, 2024

MARCHA DE “MAREA ROSA” 
Organizaciones de la Sociedad Civil liga-
das al empresario Claudio X. González 
convocaron a la cuarta marcha de la “ma-
rea rosa” que se llevará a cabo el próxi-
mo domingo 19 de mayo y que tendrá 
como voceros estelares a los candidatos 
de oposición: Xóchitl Gálvez y Santiago 
Taboada. 

Si bien los líderes del movimiento 
afirman que se trata de uno apartidista 
y ciudadano, han señalado que buscan 
canalizar el voto de la ciudadanía hacia 
los candidatos de oposición para evitar 
que Morena gane en las próximas elec-
ciones y que impulse el “Plan C” elec-
toral y la reforma al Poder Judicial de 
López Obrador. 

Gabriela Sterling, de la organización 
Poder Ciudadano, detalló que hasta el 
momento se ha confirmado la asisten-
cia de representantes de 84 ciudades al 
evento. 

Se tiene previsto que los asistentes 
se concentren en el Zócalo capitalino, el 
mismo lugar donde la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) instaló un plantón indefinido des-
de el 15 de mayo para exigir que el go-
bierno resuelva sus demandas. 

López Obrador dijo que se reuniría 
con dirigentes de la CNTE a las 10:00 ho-
ras de este jueves para recibir su pliego 
petitorio y entregarles “un documento”. 

Asimismo, espera que el plantón cam-
bie de ubicación el domingo para evitar 
posibles roces, “pero eso lo van a decidir 
ellos porque tienen todo su derecho de 
manifestarse, son libres”, expresó. 
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